

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.555

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 9 de Octubre 1931

Para D. Antonio Pou y Reus

CRISIS MUNICIPAL

El compañero Bisbal ha dimitido la Alcaldía

Permítame, don Antonio, que le acompañe, una vez más, en el sentimiento por la derrota que acaba de sufrir en la lucha electoral del domingo; derrota tanto más aflictiva por cuanto ha puesto de manifiesto la esterilidad de tantos apoyos buscados en la derecha, centro e izquierda, a costa de sus propias convicciones y en sacrificio exclusivo por la República, a la que tanto ama, aunque todavía no ha dado a conocer el color de su republicanismo.

No hay derecho que cunda tanta ingratitud por ese miserable mundo. De nada ha servido al cuerpo electoral que V. haya dicho y repetido mil y una vez que fué el primer gobernador de la República en Baleares; que estuvo a punto de perder la libertad y hasta la vida para la niña del gorro; que es V. un republicano de pura cepa, etc.

Por lo visto nadie se acuerda ya de aquella formidable actuación que con su segundo de a bordo realizó en los primeros días de República desde el gobierno civil en que sin contemplaciones eran destituidos los Ayuntamientos adictos a March para entregar su dirección a elementos de la U. P., previa condición de acatamiento a su jefatura. ¡Que días aquellos! ¡Y que revolución tan profundamente democrática iban Vds. a realizar si les dejan! Es muy seguro que a estas fechas no habría Ayuntamiento que no le fuese adicto ni cacique que no estuviera a sus órdenes. Su poderío político en Mallorca sería superior al que jamás tuvo D. Juan March y el mismo Pascual Ribot en sus mejores tiempos. De su segundo de a bordo no hay que hablar que a estas horas sería gobernador de alguna insula. El cree que siguiéndole a V. llegará a serlo, porque no puede V. imaginarse lo que exalta su vanidad aquella fotografía orlada que de su persona tiene V. en su despacho particular. Cada vez que la mira se siente más grande y más ilusionado. De ahí que le sea a V. docil como un Sancho Panza.

Si, la gente es muy ingrata, amigo Pou. Mire V. como le han pagado la proeza de irse a Menorca a propagar su candidatura a diputado a Cortes en un laud pescador. ¡CINCUENTA Y SIETE VOTOS en toda la isla! Vamos, que no hay derecho a tratar así a un hombre que tantas veces expone heroicamente su vida por la República.

Puede, naturalmente, que en ese revés electoral haya influido algo aquello de *menorquín cunero*, que, dicho entre V. y yo, amigo Pou, era algo así como una ganada. ¿No creía V. que aquello había de producir en los menorquines el efecto de un revulsivo contra su candidatura? ¡Mire V. que cruzar con barquichuela el canal menorquín en busca de votos y luego torpedearlos de este modo.

En lo que se refiere a Mallorca no puede V. quejarse, la votación a su favor ha sido brillante, brillantísima. Estoy seguro que no hay monja ni tradicionalista que no le haya votado. Aquello de *orden, familia y propiedad* fué un atractivo colosal. Lástima el contratiempo de Menorca, ¿Que dirá su segundo de a bordo ante el programa ese? ¿Se le antojará que eso es un programa socialista?

Repito, querido D. Antonio, que le acompaño en el sentimiento, a V. y a su Sancho Panza, cuya ilusión por la insula barataria debe V. cultivar para que le siga siendo fiel en todas sus andanzas políticas.

Y no se espante por derrota más o menos. Usted llegará. El pináculo de la gloria le tiene reservado un puesto preeminente. Adelante, siga adelante. Los hombres incansables como usted acaban siempre por triunfar, y más contando con la ayuda de un Sancho incondicional. Usted tiene, además, unas grandes condiciones de estrategia política: cuando monárquico, tenía siempre divididos a sus correligionarios los liberales; luego, al pasar el rubicón, dividió a los republicanos y ahora ha logrado dividir a los socialistas.

Es la obra que siempre realizaron los Ioyolas. Adelante, D. Antonio, usted triunfará.

Y que San Ignacio se lo pague.
Su muy afmo.,

D. NADIE

Honrando la memoria de un mártir de la Libertad

La Comisión pró-Homenaje a *Francisco Ferrer Guardia*, fusilado ignominiosamente en Monjuich el 13 de Octubre de 1909, en atento B. L. M. nos ha honrado invitándonos a la función que, en honor del fundador de la escuela moderna, víctima del sadismo clerical, tendrá lugar en el teatro Lírico de esta Ciudad el día del XXII aniversario del inicuo fusilamiento, (13 de los corrientes).

Reciba la mencionada comisión las más expresivas gracias y la más calurosa felicitación da la *Agrupación Socialista* de Palma por su justiciera preocupación por hacer flotar el espíritu generoso del insigne *Ferrer* por encima de la atmósfera corrupta de un clericalismo cerial a cuyo imperio se han sacrificado los más altos valores espirituales y humanos.

Celebremos que el aniversario de la muerte de Francisco Ferrer, coincida con la discusión en las Cortes Constituyentes del problema religioso en España.

Si alguien vacilara en pronunciarse en favor de lo que, a este respecto, se propone en el proyecto de Constitución, ahí está el crimen monstruoso perpetrado por el clericalismo español, en la persona del maestro laico, que nos deshonró ante el mundo civilizado.

Efectivamente, el señor Bisbal remitió al Secretario del Ayuntamiento una carta a la cual acompaña el siguiente documento:

«Al Ayuntamiento.

Señores Concejales.

Siendo mi salud delicada y necesitando de reposo y tranquilidad para no perderla de todo, declino el honor de seguir desempeñando la Alcaldía que me conferisteis siendo mi actitud inquebrantablemente irrevocable. Y para que ello no pueda dar lugar a suspicacias ni a falsos comentarios, sinceramente declaro, que a pesar de las incidencias políticas habidas con los federales, nunca me ha faltado su apoyo en las cuestiones administrativas, como tampoco de las minorías del centro, conservadora y regionalista.

Palma 2 de octubre de 1931.—*Lorenzo Bisbal*.

...

Por fin ha cesado la alcaldía de nuestro correligionario Lorenzo Bisbal. Decimos «por fin» por que la alcaldía de nuestro compañero ha sido, aunque efímera, cuajada de innúmeras contrariedades; a pesar de sus aciertos, sus gestos de honradez, su laboriosidad para hallar soluciones adecuadas a los múltiples y complejos problemas que gravitan, con fuerza aplastante, sobre nuestro Ayuntamiento, sobre los cuales iba triunfando el compañero Bisbal por la perseverancia en el esfuerzo ayudado de una inteligencia enriquecida, por una sagacidad y una experiencia adquiridas en su limpia y dilatada historia política. Y a cada dificultad, sorteada con acierto y decoro, aumentaba el prestigio y la confianza en el Alcalde más popular que ha presidido al Ayuntamiento de Palma. Pero cuando las dotes de inteligencia y de ciudadanía de nuestro compañero Bisbal habían consolidado aquel prestigio de tal forma, que parecían una garantía de su estabilidad en el sillón presidencial, la dimisión irrevocable ha sorprendido desagradablemente a nuestra Ciudad, tanto más cuanto que la dimisión se ha producido antes de extinguirse los favorables comentarios a la sesión municipal de la semana pasada, la que, con justicia, fué calificada de histórica, por dar realidad en ella a ciertas obras que desde muchos años eran el sueño dorado de quienes se interesan por el embellecimiento y saneamiento de la Ciudad, cuya cristalización en la realidad es debido en gran parte a la actividad del Alcalde, acuciado por el deseo de modernizar la ciudad y por su inquebrantable propósito de conjurar en lo posible la crisis de trabajo, que ha sido su mayor preocupación durante su alcaldía.

Pero lo que, para la generalidad, ha sido sorpresa, para nosotros, íntimos del compañero Bisbal y de su partido, ha sido la dolorosa confirmación de un

vaticinio, porque sabíamos que él, tan valiente y batallador ante el adversario político, es incapaz de ofrecer el lamentable espectáculo de entablar un duelo en el Ayuntamiento con ninguno de sus compañeros de minoría. Entre esto y la dimisión el compañero Bisbal no podía vacilar y optó por lo último por que era fatal, y era fatal por que, por desgracia, la palabra «compañero», a veces en lugar de ser expresión de afecto fraternal, solo sirve para encubrir mal disimulados sentimientos de rencor y de envidia. Y estos sentimientos impuros (ha llegado el momento de hablar sin sordina) de que están poseídos ciertos individuos que se decían compañeros de Bisbal, iban creciendo en la medida en que crecía, a su vez, el prestigio legítimamente conquistado de aquel, y, naturalmente, la generosidad y la honradez, por espíritu de sacrificio, que sólo tiene cabida en los pechos nobles, habían de rendirse antes que entablar una lucha con la ruindad y la vileza. Por eso no nos sorprendió la dimisión de Bisbal; la esperábamos. Lo sorprendente, para los que conocíamos la tragedia íntima, hubiera sido lo contrario.

Una nota escandalosa

Bisbal, no es la única víctima de esta soberbia estúpida que, al parecer, es endémica en ciertos individuos y que ha prendido en otros por contagio, cuyo *sabotage* a cuanto no se adaptare a su singular y original manera de pensar, ha culminado, últimamente, con respecto a las elecciones del próximo pasado domingo, en la publicación de una nota en la prensa local, amparándose — infantil pretexto — en no se sabe qué derechos estatutarios ni que imaginarios acuerdos en la cual nota lo único que se perseguía, y se consiguió, era desvirtuar otra nota de la Agrupación Socialista de Palma en la que se hacía público que, en asamblea general, verificado el escrutinio de las Agrupaciones de la Provincia, por 266 votos contra 100 se había acordado apoyar al candidato del Partido Federal Sr. Carreras.

La disciplina de nuestro partido y la cohesión entre sus afiliados han sido siempre la base de nuestra modesta, pero sólida y rectilínea conducta, que ha acabado por conquistar el respeto y la consideración de propios y extraños. Pero hay gentes para las cuales nada hay respetable, cuando no se acomoda a su particular criterio; solo así se explica el que se quebrantara un acuerdo que representaba la voluntad de la inmensa mayoría de los socialistas de Baleares, publicando una nota en la que se invocó una cosa para justificarla que, a nuestro juicio, era causa sobrada para

que quedara inédito: la dignidad. ¡La dignidad! ¡Bonito concepto de esta virtud han tenido los primates de la famosa nota—saboteadora de un acuerdo asistido de todas las circunstancias precisas para merecer acatamientos!

¡La dignidad! han dicho. Pues bien; a defenderla contra los que quieren servirse de esta hermosa palabra para encubrir la antítesis de su significación.

Por ¡dignidad!

Hay que hacer justicia

Estos días se han acercado a nuestra redacción varios amigos nuestros, trabajadores y vecinos de Calviá, los cuales, con ánimo decepcionado, se han quejado, y con razón, de lo poco que se deja sentir en este pueblo el nuevo régimen republicano, sobre todo, en cuanto al cumplimiento de las leyes protectoras del trabajo. Y esto, que implica una lamentable insolvencia de las autoridades locales y una censurable negligencia del Sr. Inspector del trabajo, pone en entredicho la eficacia del desempeño del ministerio del Trabajo por un correligionario nuestro, Largo Caballero, el cual hace todo lo que puede para que los beneficios de la legislación obrera se cumplan íntegramente y alcance a todos los trabajadores. Pero, por lo que se ve, estos afanes del Ministro del Trabajo no son secundados por quienes tienen el deber de hacerlo. Y la consecuencia de ello es que en Calviá—entre otros pueblos—los obreros campesinos empiezan su labor antes de salir el Sol y la terminan mucho tiempo después de la puesta de éste, sin ninguna compensación para las horas que excedan de las ocho que constituyen la jornada máxima legal.

Y por si esto fuese poco, para reposo de tan extenuadora jornada, se dá albergue a estos infelices campesinos en el establo, junto a las bestias de carga, sus compañeras de trabajo y sus hermanas de trato y consideración.

Es necesario, señores de la tierra, que la mínima revolución que estamos presenciando de sus legítimos frutos; de lo contrario vendrá la revolución máxima cuando menos la esperen, con todos los estragos propios de la brusquedad en tales cambios, que conviene se produzcan por etapas, con la máxima suavidad.

Es necesario que las autoridades aplaquen las justas iras del pueblo trabajador, velando por el cumplimiento de todas las leyes dictadas en su favor y dictando todas las que sean menester para que el trabajador de la República no sea, como en tiempos de la monarquía, inhumanamente explotado, envilecido y amordazado.

El trabajador de la República tiene derecho a que se le ampare en todos los órdenes de la vida. Si este derecho se le escamotea en el nuevo régimen como se hacía dentro el régimen monárquico, la clase trabajadora hará añicos la República que se mofa de los que la instauraron para recoger de ella frutos de justicia, extirpando todo vestigio de explotación y de tiranía, sin pensar en las trágicas consecuencias que semejante conducta, sugerida por el desespero, pudiera determinar.

No es una amenaza; es un aviso leal para quienes quieran recogerlo.

Para bien de todos, es indispensable que la República dé satisfacción a las ansias de justicia que ha despertado. Y para el logro de esta justicia, es necesario que todos los trabajadores de todas las clases y categorías se unan bajo la bandera socialista cuyo ideal es el único que contiene soluciones viables para todos los problemas que hoy agitan de una manera trágica a los hombres y a los pueblos.

La Semana Juvenil Socialista

La conferencia de R. Crespi

El pasado viernes día 2, y correspondiendo a la Semana Juvenil que con tan brillante éxito ha celebrado la Juventud Socialista Palmesana, dió una hermosa conferencia, nuestro querido compañero Andrés Crespi, constituyendo ella una admirable lección de moral, que es tan necesaria para que los hombres se eleven espiritualmente y se superen a sí mismos.

Sacó, el camarada Crespi, el ejemplo de Gandhi, que con su moral lleva iras de él a 400 millones de indios, y que con una sencilla ruca ha vencido al poderío imperialista de Inglaterra. En España, Pablo Iglesias, con su moral, fundó un partido y se captó la adhesión de muchos españoles que siguieron sus doctrinas.

Terminó el compañero Crespi con unos consejos a los jóvenes, siendo muy aplaudido por la numerosa concurrencia.

El café de compañerismo

Tuvo lugar éste el pasado domingo, en la Casa del Pueblo, para cerrar la Semana Juvenil Socialista, viéndose muy concurrido.

Después del café, el Presidente compañero Gabriel March, explicó con breves frases el objeto del acto, cediendo seguidamente la palabra al camarada Ramón García Galán, quien leyó unas cuartillas admirables y como él sabe hacerlo.

El compañero José Bernal, leyó magistralmente la poesía, «Al Cristo del Socialismo», de Fernando Mas, dedicada a nuestro Maestro Iglesias.

El compañero Ignacio Ferretjans, muy elocuentemente, expuso lo bueno que era Iglesias, diciendo que éste nunca tuvo frases groseras para sus enemigos ni para los de su partido. Por eso cuando murió, acudió a su acompañamiento toda clase de personas, incluso sus enemigos, terminando el compañero Ferretjans con una vibrante exhortación a los jóvenes para que no desmayen en su labor en pro de nuestros ideales.

Se levantó a hablar, nuestro querido camarada Andrés Crespi, que en unos brillantes párrafos explicó la bondad del Socialismo. Dice también que hace muchos años que en Mallorca un zapatero empuñó el asta de la bandera que levantara Iglesias, y como un patriota romano, recogió su manto para que no se ensuciara de barro y hoy puede mostrarlo nítido e impoluto ante las gentes. Dice que los jóvenes socialistas deben ser todos como Bisbal, que hoy, con escasas fuerzas para sostener esta bandera, por sus años y su agotamiento físico, necesita que otros continúen su obra, y esos deben ser los jóvenes socialistas.

Al finalizar los oradores, todos fueron muy aplaudidos.

Antes de terminar el acto, el Presidente propuso que se visitara a Bisbal y saludarle, siendo aceptado por aclamación, marchando casi todos los asistentes a cumplir lo acordado, recibiéndonos con cordial y efusiva alegría y emoción.

Una buena Semana Juvenil, organizada por la Juventud Socialista, a cuyos miembros felicitamos sinceramente por su labor tan beneficiosa para nuestros queridos ideales.

Orientaciones sobre el problema agrario

II

Gobernar bien, quiere decir, gobernar para todos sin distinción de clases, hacer cumplir las leyes, no transigir con los que delinquen o las burlan. El gobierno revolucionario que transige por miedo, no por justicia concediendo aquello que sin el miedo no hubiese concedido, en lugar de apaciguar los espíritus, los solivianta.

La verdad y la justicia no han menester armas innobles ni los esfuerzos de un visionario; en su propio ánimo llevan la seguridad del triunfo, el mejor templeado escudo es la santidad de su causa.

En la oposición de los tres factores de la producción, la tierra el capital y el trabajo, la lucha es cada día más áspera y el triunfo del capital arranca del territorio nacional de aquellos que lo cultivan con amor. No hay para nosotros cuestión más grave que esta en la solución de la cuestión social agraria, vá acompañado un dilema cuyas aterradoras alternativas encierran decreto de vida o muerte para nuestra nación.

El problema de la agricultura, la solución de la cuestión social en el campo no ha de reportarnos solamente el bienestar de la población rural, es un problema nacional, es el precio de la vida y, por tanto, el precio de todo trabajo y de toda producción.

Sin agricultura no puede haber industria, ni comercio, porque la industria se alimenta de la agricultura; toman de estas primeras materias y el comercio crece y se desarrolla; en el cambio del producto de ambos, llevando a la industria los productos de la agricultura y volviéndolos a esta y al comercio elaborados.

Si se recordase que la agricultura es la primera y principalísima fuente de la riqueza pública y privada, o más bien un inacabable manantial de donde brotan los demás, de seguro que se le reservaría el lugar preeminente que de derecho le corresponde.

Si la verdadera nobleza está en servir a la humanidad, en ser útil al mundo, ¿hay nada más útil, más grande y más noble que la agricultura? Las naciones más cultas se distinguen por lo mucho que aprecian la industria agrícola, y España debe imitar tan sabio ejemplo, si quiere conseguir la prosperidad que merece.

El obrero de la tierra ha sido el primer obrero, y a pesar de todas las transformaciones sociales, sigue siendo el más importante de todos. En el orden social, moral y económico, la población agrícola, es la base del vacilante edificio que habitamos.

La población agrícola es más que un factor de simple producción, tal como lo es el obrero industrial, ella constituye la gran reserva de todas las clases conservadoras. Suprimid el pequeño propietario rural y el triunfo del comunismo será cuestión de tiempo. Los millones de obreros de la tierra adheridos a ella, engrosarán las filas del proletariado de las ciudades y centros manufactureros y si no se sabe garantizar su buen vivir su indignación aumentará y querrán poseer todos sus derechos.

Siempre que en una nación exista una clase numerosa benémerita y acreedora, a consideración y bienestar, a honor y riquezas y se la ve desatendida y postergada, impidiéndole las leyes, las instituciones, o cualquier otra causa hasta

levantarse al lugar que le corresponde la calma de la sociedad está en peligro, no importa que de momento se note señal de agitación, la revolución no está lejos, la sociedad ha perdido su nivel.

Todos gobernantes y gobernados, tenemos la ineludible obligación de cooperar en la medida de nuestras fuerzas, a la regeneración de tan importante rama de la actividad humana.

El amor y el trabajo forman la religión de la nueva Iberia, el progreso vá entrando hasta el más escondido rincón de nuestra tierra, porque el trabajo tranquilo y seguro es fácil de mejorar, y poco a poco la civilización nos envuelve.

Como medida general, la mejor manera para dar un decisivo impulso a la agricultura, sería instruir al agricultor, después proporcionarle dinero para aplicar a sus conocimientos y el medio de llegar a su fin, que es el resurgimiento de nuestra tierra, es la enseñanza obligatoria.

Dejemos, para que lo esclarezcan, a los juristas el tantas veces discutido derecho de propiedad, y entremos a examinar como los labradores compran la tierra a los propietarios, para tener algo suyo y no verse cada momento obligados a cambiar de patrono o lugar donde vivir, unas veces por subirles la renta y otras por el mero hecho de votar contra el mandato de su amo.

¿Es justo ni admisible que tierra monte que en el catastro no se le considera valor alguno y por tanto eximida de contribución, se vendan y compren pagándose por cuarterada la fabulosa suma de dos mil quinientas pesetas.

¿No es una verdadera estafa que se hace al pobre labrador, cobrándole además el cinco por ciento de interés al capital, el medio por contribución y el uno por derecho de carreteras? ¿que le quedará para él, después de haberlo pagado y tenerla inscrito a su favor y regado miles de veces con su sudor?

A estas preguntas contestan los explotadores con la evasiva que no la comprenden, pero por ley natural todos debemos tener como propiedad las cosas que cada cual precisa para vivir, para el artesano sus herramientas para el labrador la tierra.

MATEO SIRER

Capdepera 4-10-31.

(Continuará).

Hechos e ideas

En Inglaterra, ante una injusta rebaja de salarios para salvar la economía capitalista, las tripulaciones de los barcos de guerra declararon correctamente una huelga de brazos caídos.

Y el aviso fué suficiente para que el Gobierno prometiese un reparto más equitativo del sacrificio.

En Chile, ante un caso análogo, se reblevó la marinería de la escuadra, y mandada por cabos y sargentos quiso luchar contra el Gobierno constituido.

Y el resultado fué la derrota vergonzosa, con muertos y heridos, las condenas a muerte y el fracaso definitivo.

Consecuencias. Que los extremismos, a que somos propensos los españoles, suelen ser contraproducentes.

Y que en la revolución económica que se avecina, como en la revolución militar, no pueden ir solos los obreros. Necesitan para triunfar de hombres preparados, de aquí, para ellos el deber de capacitarse por la cultura, y en las personas capacitadas el deber de acercarse a los obreros para hacer más fácil el tránsito hacia la justicia social.

Se ha votado por las Cortes que España es una República de Trabajadores.

Y se ha concedido el voto a la mujer, lo cual ha suscitado recelos por saber que clase de influencias la dominan. En España como en todas partes la mujer es extremista, pero aquí de extrema derecha. Por eso creemos que la concesión ha levantado un júbilo revuelo de faldas de ambos sexos.

Pero todo tiene remedio. Nosotros propondríamos que por ser España una República de Trabajadores no tuviesen voto los individuos de uno y otro sexo que no viviesen del producto de su profesión.

Con ello entre los hombres quedarían sin voto todos esos aristocráticos señores que no son más que *simples* propietarios.

Y no podrían quejarse. Nosotros les decimos: *El que no trabaje que no vote.*

Pero su grande amigo San Pablo les decía con menos suavidad: *El que no trabaje que no coma.* Elijan.

Y con respecto a las mujeres resultaría que sólo tendrían voto las mujeres que trabajan profesionalmente, esto es, las obreras y las intelectuales. Y de ninguna de ellas tiene que temer nada la República.

E.

Los parásitos de la Iglesia

A continuación reproducimos unas cifras que demuestran lo que el Estado monárquico gastaba en carreteras, escuelas, etcétera. Con las cifras que publicamos atendía la monarquía al paro...; al paro en que están curas y monjas, tan agradable y placentero. Helas aquí:

	Pesetas
Clero parroquial.	29.000.000
Seminarios.	2.800.000
Escuelas católicas en Jerusalén.	700.000
Iglesia del Santo Sepulcro.	150.000
Tribunal eclesiástico.	550.000
Al papa.	100.000
Embajada en el Vaticano.	500.000
Embajada del Vaticano en España.	500.000
Misioneros.	300.000
Obras piadosas.	550.000
Monjas.	2.050.000
Franciscanos.	60.000
San Francisco.	50.000
Hermanas de la caridad.	220.000
Hermanas de la caridad.	3.000.000
Escolapias.	25.000
Virgen de Monserrat.	15.000
Santa Teresa.	15.000
La Almudena.	100.000
Clero vasco.	2.800.000
Covadonga.	70.000
Catedrales.	7.400.000
Capillas reales.	105.000
Administración y visitas.	240.000
Clero excedente.	580.000
Jubilaciones.	118.000
Niño Jesús.	300.000
Asilos religiosos.	1.270.000
Enclaustrados.	400.000
Junta de Señoras Católicas.	25.000
Culto y clero castrense.	2.000.000
Clero de hospitales y hospicios.	600.000
Gastos de cultos.	1.800.000

Aplicase este dinero a obras y progresará España.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Mundo Sindical

En el Congreso de la Confederación General de Sindicatos Alemanes, celebrado en Francfort, entre otras razones y ejemplos sobre la jornada de cuarenta horas, los compañeros de la educación citaron el hecho de que veintiuna Empresas de construcción ya la tienen establecida, sin que se haya apreciado por ello una disminución en la producción.

El problema del paro aconseja en todo momento medidas de esta naturaleza, y el acuerdo ha sido tomado para aplicarlo con carácter general, incluso en donde no se pueda obtener sin reducción de los salarios, como un buen ejemplo de solidaridad, en beneficio de muchos obreros sin trabajo que tendrían que ser colocados.

La práctica del arbitraje en Alemania ha hecho que cada vez el arbitraje obligatorio haya ido disminuyendo, no porque haya habido menos conflictos, sino porque la práctica del arbitraje ha hecho que se resuelvan sin necesidad de llegar a este extremo, y habiendo un mayor aumento en los conflictos, éstos se han resuelto mediante libre acuerdo entre patronos y obreros. De 4.843 conflictos en el año 1930, en que intervinieron 12.761.135 obreros y empleados, fueron resueltos 3.760 ante Comisiones arbitrales libres, 257 ante árbitro negociador y 826 arbitrados obligatoriamente de los cuales en 597 fué pedido por los propios patronos. Lo cual indica que, sin negar la lucha, se puede aceptar este sistema, cuya práctica beneficia la mayoría de las veces a los trabajadores y les ahorra muchos sacrificios.

El ministro norteamericano Doak ha dicho que sus experiencias en favor de la jornada de seis horas le han llevado a mantener su criterio favorable a que dicha jornada se implante en las industrias. En dicha jornada, aplicada en las Empresas gubernativas, se aprecia que a la disminución de la jornada no ha seguido una disminución en la producción, por lo que mantiene este criterio, para sostener que, además, debe aplicarse sin rebajar, por tanto, los salarios.

La Federación Americana del Trabajo ha dado la orden de que todos los Sindicatos se opongan a los intentos de rebajas de salarios, por lo que en lo que va de año el número de huelgas en este país llega a aproximarse a la totalidad de las declaradas en 1930, y eso que faltan cinco meses desde la fecha en que está tomada esta nota.

En Inglaterra, y con motivo de la reducción del tipo de subsidio a los sintrabajo fijado en los proyectos del presupuesto del Gobierno laborista, como de los asuntos de las obligaciones de los obreros, este Gobierno ha sido derribado por la fuerza de la oposición ejercida por los trabajadores ingleses.

No se puede, y menos por un Gobierno que sea elegido por los trabajadores, convertirse en tan fieles defensores de la economía capitalista, aun a costa del sacrificio de los más necesitados. Esto ha costado la expulsión a MacDonald y Snowden, los que, después de haber sido elevados por los trabajadores, han aprovechado su influencia para convertirse en sus enemigos.

En Alemania se han celebrado las elecciones para nombrar delegados obreros en los Consejos de las fábricas y Empresas; habiendo obtenido la mayoría, con un total de 12.211 puestos, los socialdemócratas.

Excepto en Alemania y Noruega, el número de niños nacidos vivos muestra un aumento en todos los países, y en los casos de Polonia, Italia y Francia acusan un gran exceso los nacimientos sobre las defunciones. Esto hace que se prevea una perspectiva difícil, entre este crecimiento de natalicios y la crisis industrial, por el maquinismo y la racionalización, que hará que el mundo no recobre su equilibrio sobre fórmulas del capitalismo, y cada vez es más obligada su desaparición.

Una confesión y una súplica

Estando entretenidos en nuestras meditaciones sobre el pasado, el presente y haciendo deducciones de lo que será el futuro de nuestra comunidad, de pronto somos interrumpidos por la presencia de una dama, quien preguntaba por el Reverendo Fray Lata. Al momento nos presentamos con todos los respetos debidos a la, al parecer ya desde los primeros momentos, simpática al par que sincera visitanta.

Ante todo tengo que manifestarle, comienza diciendo, que espiritualmente sigo las doctrinas de Cristo, y políticamente al implantarse en España la República deseaba ingresar en su seno por las medidas radicales que parecía iban a tomarse de momento en lo referente al clericalismo; mas viendo que el tiempo pasa y las cosas siguen como cuando la Monarquía, estoy indecisa y no sé que rumbo tomar.

Ha de saber, que continuamente están llamando a las puertas de nuestras casas, ya anunciando al fraile de tal comunidad, que viene a pedir una limosna para las obras del convento que están levantando; ya a la hermana de tal asilo que pide para la especialidad que explota; ya a la beata socia de una Hermandad que nos trae unas papeletas de rifa; ya al beato que solicita recursos para regalar un manto a la Virgen; ya al cura que predica la necesidad de contribuir al lujo y esplendor de una fiesta religiosa; un día viene en demanda de dinero el encargado de de la obrería de San Pedro, otro día el de San Juan, en una palabra, vienen desfilando, implorando una limosna, todos los santos habidos y creo también por haber; otras veces hay que inscribirse a un periódico piadoso, a una revista, y lo peor del caso es que una vez adquirido el marchamo de buen católico, no hay manera de negarse a ninguna exigencia, porque pasar por agarrantes en este punto dineril es un pecado de mayor calibre que el de la heregía.

No puede usted figurarse el tormento que pasa uno al tener que recibir con risa forzada al que viene a llevarse el pan de nuestros hijos y tener encima que disculparnos por no poder contribuir con mayor cantidad. Hoy mismo ha venido un fraile para que le diera cinco duros para ayudar a imprimir un folleto creo que ha dicho contra

la República, y no he tenido otro remedio que dárselos; además nos hacen propagar las más ingeniosas calumnias contra honrados maestros de escuela.

Le suplico por favor, que juntamente con los que componen su desinteresada Comunidad, procuren por todos los medios posibles persuadir a sus correligionarios del Congreso de la necesidad de dar el pasaporte a esta gente carente de escrúpulos de conciencia; es favor que le pide en nombre de su desesperado esposo Juan Pueblo y sus hijos anémicos esta su servidora Caridad Bienentendida.

Nosotros hemos acordado en Junta General dar el curso correspondiente a tan Justa petición.

Fray Lata.

SAN JUAN

Hechos reaccionarios

Ya van varias veces que en este pueblo se dan hechos altamente reprobables. Cada vez que en el centro republicano local ha tenido lugar algún acto público, no ha faltado la presencia de elementos azuzados por ciertas gentes que sólo van en busca de armar camorras. Y lo paradójico es que, precisamente, alteren el orden los elementos que se llaman a sí mismos «gente de orden» y que hacen gala de pertenecer a «las derechas».

El último hecho agresivo se dió la noche del 29 del pasado Septiembre con ocasión de una serenata para festejar al conserje del centro republicano. Hasta a ese sencillo acto hubieron de hostilizarle los sicarios de los caciques, entrando con ademán amenazador en el local social, llegando hasta a desafiar a quien no fuera del partido de los caciques (palabras textuales). En resumen, que de las amenazas llegaron a los hechos; más concretamente que un individuo, cuyos antecedentes dejan mucho que desear, agredió brutalmente al joven Jaime Gayá (alias d'es Molins), teniendo la víctima de tan salvaje atentado que ser asistido por el médico forense, quien calificó su estado de pronóstico reservado. Hay que hacer constar, además, que la agresión se llevó a efecto con los agravantes de nocturnidad, semidespoblado y premeditación.

Ante semejante azaña sobran los comentarios. ¿Hasta cuando van a tolerarse en San Juan esas canalladas? Ya es hora de que nos visite a los sanjuanenses esa señora, aquí desconocida, que se llama Justicia.

UN SANJUANENSE

Ante el exceso de original con que nos hallamos a cada número, suplicamos a nuestros colaboradores que solo nos envíen trabajos de marcado interés y lo más condensados posible, pues son muchos los compañeros que nos envían artículos de 6 a 8 cuartillas que podrían reducirse a 2 o 3 cuartillas, y así no nos veríamos obligados a tirar al cesto el esfuerzo, muy estimado, de nuestros colaboradores voluntarios.



Inserción solicitada

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR,
Muy Sr. mío: con verdadero asombro he leído en el número 1552 de «El Obrero Balear» un artículo dirigido contra mi modesta persona. En él se me achaca falsamente la paternidad de unas artículos que, bajo la firma de «Demófilo», han aparecido en un semanario de esta ciudad. Yo afirmo terminantemente que no soy el autor de tales artículos y que jamás he usado semejante seudónimo.

Por lo que toca a las burdas insidias y reticencias, con que aparece aderezado dicho artículo, he de decir que las paso por alto, porque a mí no me ofende quien quiere sino quien puede.

Requiero a Vd., señor Director, para que publique íntegra la presente carta en las columnas de «El Obrero Balear» con sujeción a lo dispuesto a la ley de imprenta, pues, en caso contrario, me vería obligado a tener que acudir a los Tribunales de justicia para que amparen mis derechos.

Suyo affmo. *Francisco Fiol.*

La Igualdad, Sociedad de zapateros

Por acuerdo de este Comité, se da como solucionado el conflicto de la casa Negre y por lo tanto queda sin efecto el boicot declarado a la tienda de dicho señor.

EL COMITÉ

Juventud Socialista Palmesana

Se convoca a junta general ordinaria para el próximo sábado día 10, a las ocho y media, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Acta.
- 2.º Cuentas y correspondencia.
- 5.º Gestión Comité.
- 4.º Asuntos generales.

Se ruega la asistencia por tener que tratarse de un asunto de gran interés.

El Secretario,
R. García Galán.

En el Ayuntamiento

Sesión instantánea.—Preside nuestro compañero Ferrellans

Se aprueban las cuentas.

El Secretario da lectura de la dimisión de la Alcaldía presentada por nuestro correligionario Lorenzo Bisbal, lo que produce una expectación enorme en el público, pues es numeroso.

El presidente pregunta si se acepta la dimisión.

El señor Villalonga, en nombre de la minoría federal, manifiesta que la acepta dado el carácter irrevocable de dicha dimisión.

Seguidamente el Sr. Jofre propone que en virtud de ser el día del ejército se suspenda la sesión y así se acuerda, dejando defraudado al numeroso público, ansioso de conocer el nuevo Alcalde que ha de sustituir a nuestro compañero Bisbal.

Fondo pró-elecciones

Existencia anterior, ptas., 456'90.

Jaime Vicens 1'50; Antonio Miralles, 1'00; Antonio Mora, 1'00; Gabriel Ferragut, 1'00; Vicente Torres, 0'30; Andrés Guillén, 0'25; Pedro González, 0'25; Isidro Hernández, 2'00; Antonio Valls, 0'25; Francisco Thomás, 0'25; Juan Vich, 0'25; Guillermo Sastre, 0'25.

Suma total, ptas., 465'20.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes.	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65 »
Extranjero, al año.	10'00 »
En paquetes, ejemplar	0'09 »

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijase a José Mata, Calle Real, número 29.

SE COMPRARIA

una vitrina para la custodia de libros.
Ofertas: Morales, 9-1.º Hostalets.

Sobre los artículos no solicitados esta Redacción no mantendrá correspondencia alguna. No se devolverá ningún original.

Imp. G. M.—Palma

COÑAC

“Felix Rodriguez”

Supera a los mejores nacionales y extranjeros.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

En **verano** deben prepararse para **invierno**

GRAN STOCK DE MANTAS

defectuosas, taradas y sin taras, las que se venden a **precios baratísimos.**

GANGA - ¡REGALO A MIS CLIENTES! Abrigo seda negro de crep saten marrocaín
140 cm. ancho, desde **10 Ptas.** metro.

Gran surtido en toda clase de artículos para entretiempo.—Ventade todos los retazos de la temporada

Sastrería y Camisería a medida

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO